

1863 da descargó sobre ellos; á los fieles el indecible tormento de vér burladas sus esperanzas (1), y á los Pastores la pena y el vilipendio de volver de su destierro, bajo la salvaguardia de este nuevo orden de cosas, á presenciar la legitimacion del despojo de sus iglesias y la sancion de los principios revolucionarios.”

Octubre, 21. Embarco de Forey en Veracruz.

Octubre, 22. Presentacion de la Comision mexicana a Napoleon III. Dice Zamacois: “El presidente de la Comision D. José M. <sup>o</sup> Gutierrez de Estrada, le entregó en nombre de la Regencia del Imperio, el voto de gracias de la Asamblea de Notables, depositado en una larga caja oblonga de plata maciza, de la mas delicada ejecucion y adornada con cintas de los colores nacionales de México.”

Octubre, 23. Almonte i Salas, sin citar al Sr. Labastida, expidieron la circular sobre *pagarés*, exigida por Bazaine. Dicha orden decia entre otras cosas: “El Manifiesto dado por el general en jefe (el de Forey de 12 de junio) servirá, como debe ser, de norma al Gobierno de la nacion, y conoce demasiado todo lo que debe á la magnitud del Emperador Napoleon III, para que consienta en apartarse de sus intenciones. Proclama, pues, el Manifiesto que las ventas hechas conforme á la ley quedaran sancionadas, y únicamente sujetos á revision los contratos fraudulentos.”

Septiembre, octubre i noviembre. Cuadro de las fuerzas republicanas en estos meses. Dice Zamacois: “Las fuerzas juaristas acantonadas en Maravatio, salieron de alli en número de 3,000 hombres, al mando del general Echeagaray, para ir á reunirse en San Juan del Rio con las que habian ido de Guanajuato que ascedian á igual número. En diversos puntos se habian organizado tropas, y se pensaba en distribuir las en 5 divisiones, mandadas, la primera, por el general D. Porfirio Diaz [*en Oaxaca*], hombre de valor y de orden; la segunda por D. Manuel Doblado, mas apto para las intrigas de gabinete que para la campaña; la tercera por D. Jesus Gonzalez Ortega, que hizo la heroica defensa de Puebla; la cuarta por el general D. José Lopez Uraga, militar de valor y de vastos conocimientos; y la quinta ó sea de reserva, por D. Feli-

(1) Aquí comenzaron los chascos por la falta de previsiones i de política.

pe Berriozabal, á quien el lector ha visto figurar en diversas 1863 ocasiones.”

Noviembre, principios. La Comision mexicana llegó a Roma i fué mui bien recibida por el Papa.

Noviembre, principios. Pronunciamiento del general conservador español José M. <sup>o</sup> Cobos en Matamoros, proclamando el Gobierno de Zuloaga contra el Gobierno de Juarez i contra la Intervencion Francesa.

Noviembre, 7. Fusilamiento de José M. <sup>o</sup> Cobos en Matamoros por el general constitucionalista Juan Nepomuceno Cortina (1).

Noviembre, 10. Comunicacion del Regente Labastida a los otros dos Regentes. “Se ha dictado á nombre de la Regencia una orden que la Regencia no ha acordado, pues yo soy miembro de la Regencia y no he concurrido ni sido citado á tal acuerdo. . . . Protesto de nulidad, en toda forma contra tal orden.”

Noviembre, 14. Asesinato de Comonfort en el rancho del Molino de Soria, en el municipio de Chamacuero. A la sazón que Comonfort viajaba en carretela descubierta, acompañado de un sobrino suyo, de su ayudante Estanislao Cañedo (2) i del coronel José M. <sup>o</sup> Duran, con una escolta de 100 hombres, de San Miguel de Allende a Celaya, con direccion a Guanajuato, a donde iba a arreglar personalmente con Doblado algunos negocios pertenecientes al Ministerio de la Guerra, el coronel imperialista Sebastian Gonzalez Aguirre “poniendo emboscada su gente, esperó el momento de atacarle. Al llegar pocos instantes despues Comonfort al sitio referido, sus contrarios hicieron una descarga sobre él y su escolta, lanzándose sobre esta sin darla tiempo á prepararse á la defensa. Co-

(1) Cortina proyectó un pronunciamiento en Matamoros, no contra el Gobierno de Juarez, sino contra el *personal* del Gobierno del Estado i principalmente contra el Gobernador i comandante general Manuel Ruiz, i para este efecto invitó a Cobos, que a la sazón se hallaba en Bronswille; mas al vér que Cobos se habia pronunciado por el Gobierno de Zuloaga, lo aprendió i fusiló, destituyó a Ruiz, colocó a Jesus Serna como Gobernador del Estado i dió parte de todo a Juarez. Este le contestó reprobando su pronunciamiento i mandándole que repusiese a Ruiz en su empleo. Cortina no obedeció, Serna continuó fungiendo como Gobernador de Tamaulipas i Juarez que ya estaba privado de los recursos de las aduanas de Veracruz, de Tampico i de otros puertos, quedó tambien privado de los recursos de Matamoros.

(2) Hijo del célebre diputado Juan de Dios Cañedo.

1863 monfort quedó muerto en la primera decarga, y sus soldados, acometidos por mayor número de contrarios, se retiraron al pueblo de Chamacuero". (Zamacois) (1).

Por muerte de Comonfort, Juárez nombró Ministro de la Guerra a Gonzalez Ortega.

Noviembre, 17. Nota de Almonte i Salas al Sr. Labastida, en la que le comunicaron que habia dejado de formar parte de la Regencia, i que el general Bazaine estaba de acuerdo.

Noviembre, 17. Contestacion del Sr. Labastida a Almonte i Salas. "No puedo encontrarme en oposicion con la Regencia, cuando yo soy parte de ella. . . No considero á VV. EE. ni al general Bazaine con derecho ninguno para destituirme del cargo de Regente del Imperio, por que ni el general Bazaine. . . ni dos individuos de la Regencia pueden constituir la (conforme al decreto de 16 de junio anterior), ni declararse en ningun caso Regencia, sin romper sus títulos de legalidad, y sin introducir por este hecho en la constitucion del gobierno un cambio esencial: cosa que por ser atributo exclusivo de la nacion, solo puede verificarse por la Asamblea de los Notables".

Noviembre, 17. Ocupacion de Querétaro por Mejia, i luego por Bazaine, Douay i Castagny.

Noviembre, mediados. Todos los magistrados de la Suprema Corte de Justicia i todos los jueces de letras de la capital se negaron a obedecer la circular sobre pagarés, por lo que todos fueron destituidos por Almonte i Salas a peticion de Bazaine. Zamacois añade: "La conducta de D. Juan Nepomuceno Almonte y D. Mariano Salas les enagenó las simpatias del partido conservador" (2).

Noviembre, mediados. Toma de Taxco por Porfirio Diaz,

(1) Su cadaver fué sepultado en el cementerio de San Miguel de Allende. Despues de la caída del Imperio, es decir, en febrero de 1868, los despojos mortales del autor del Plan de Ayutla fueron conducidos a la capital de México; se hicieron solemnes exequias en el salon del Congreso i fueron sepultados en el cementerio de San Fernando; concurren a dichas exequias, procesion de traslacion i sepultura los Ministros, todos los diputados i otros muchos empleados públicos, i Juárez presidió los tres actos. Yo ví la procesion: todos llevaban la cabeza cubierta, como se acostumbra en los Estados Unidos, a diferencia de lo que ví en algunas procesiones de entierro en Paris, en las que todos iban con la cabeza descubierta.

(2) Los miembros de la Suprema Corte eran a la sazón los abogados José Ignacio Pavon [Presidente,] Juan Rodriguez de San Miguel, Antonio Fernandez Monjardin, Manuel Larrainzar, Manuel Garcia Aguirre (que habia dejado de ser prefecto político), Octaviano Muñoz Ledo e Ignacio Sepúlveda

en donde hizo 271 prisioneros i se apoderó de bastantes municiones. En este mes de noviembre Porfirio Diaz recorrió los Estados de Oaxaca, Guerrero, Puebla i México i entró en los de Querétaro i Michocan, derrotando a los imperialistas en muchos encuentros, de los que los mas notables fueron la accion de Tejupilco i la toma de Taxco.

Noviembre, 30. Ocupacion de Morelia por Marquez.

Diciembre, 3. Orden del Ministro de Gobernacion al prefecto de Guanajuato. "Secretaria de Estado y del Despacho de Gobernacion. Palacio Imperial.—México, —Diciembre 3 de 1863.—Excmo. Señor.—Con esta fecha digo al Señor Prefecto político de Querétaro, lo que sigue:—"Siendo muy interesante remitir á Europa por el próximo paquete frances, el mayor número de actas de adhesion al Imperio, me manda la Regencia prevenir á V. S. que á precisa vuelta de correo, ó aprovechando el regreso del extraordinario que lleva esta comunicacion, mande V. S. la acta de esa ciudad, por duplicado, y la de Cadereita; en la inteligencia de que no debe esperar V. S. á recoger la firma de los vecinos, sino que bastará que vengan suscritas por las autoridades políticas, por los ayuntamientos que directamente representan á los pueblos, por los tribunales y jueces y por todos los empleados del Gobierno. Procurará V. S. remitir para antes del dia ocho del corriente y tambien por duplicado, las de las demas poblaciones de ese Departamento, por insignificantes y pequeñas que sean, suscritas por sus autoridades locales, esto es, comisarios municipales, jueces conciliadores etc., sea cual fuere la denominacion que tengan.—La Regencia espera del celo, patriotismo y actividad de V. S. que dará el mas puntual cumplimiento á esta orden, y que á vuelta de correo mandará, como queda dicho, á esta Secretaria, las actas de Cadereita y Querétaro, y las demas para el 8 del corriente mes.—Y de orden de la Regencia del Imperio, tengo la honra de insertarlo á V. E. para que á su vez dé cumplimiento á la prevencion de remitir violentamente y por duplicado, las actas de las poblaciones de su mando—El sub-secretario de Estado y del Despacho de Gobernacion.—José Maria Gonzalez de la Vega" [1].

(1) Orden copiada por Santibañez. obra cit., tomo 2º, pag 23.

1863 Diciembre, 4. Ocupacion de San Miguel de Allende por Mejia i al dia siguiente por Douay.

Diciembre, 9. Ocupacion de Guanajuato por Mejia i luego por Bazaine, Douay i Castagny (1).

Diciembre, 14. Mejia en Dolores-Hidalgo. El general conservador imperialista Tomas Mejia a su paso de Guanajuato para San Luis Potosí, se detuvo de propósito en Dolores-Hidalgo para tributar un homenaje de respeto al Padre de la Independencia. En la casa de este i delante de su ejército i de multitud de vecinos de la villa, pronunció una arenga en la que dijo: "El edificio en que nos encontramos reunidos en este instante, y al cual hemos venido á tributar un homenaje de respeto, es un gran monumento de nuestra historia; es mas todavia, es un templo nacional, en el que todos los mexicanos, sin distincion de clases ni colores políticos, deben apagar sus odios, para encender vivo é inextinguible el sentimiento de la gratitud.—Hace cincuenta y cuatro años que estos muros fueron habitados por el primer caudillo de la Independencia mexicana, por el venerable sacerdote D. Miguel Hidalgo y Costilla" (2).

Diciembre, 14. Ocupacion de Leon de los Aldamas por Douay.

Diciembre, 16. Ocupacion de Lagos por Douay.

Diciembre, 18. Accion de Morelia ganada por el coronel frances Berthier i sus subalternos los generales Leonardo Marquez (que recibió una herida en el rostro), Carlos Oronez (vive). José Ignacio Gutierrez, Agustin Zires i Luis Tapia (3), el coronel Ramon Mendez (4) i el joven coronel de artilleria Manuel Ramirez Arellano, que defendieron la plaza, a Uraga i sus subalternos Berriozabal, Régules i O' Horan, que la atacaron, penetrando hasta la plaza principal.

Diciembre, 20. Salida de Juarez de San Luis Potosí, con sus Ministros i otros empleados públicos, con direccion al Saltillo: se detuvo algunos dias en Catorce.

Diciembre, 25. Ocupacion de San Luis Potosí por Mejia.

(1) I Juarez no se movia de San Luis.

(2) Durante los cuatro años del Imperio no cesó de celebrarse la fiesta del 16 de septiembre en todas las ciudades, villas i pueblos de la nacion mexicana.

(3) Gobernador interino de Jalisco en 1859.

(4) Indio tarasco mui valiente nativo de Ario.

Diciembre, 26. Protesta de los Arzobispos de México i de Michoacan i del Obispo de Oaxaca contra la orden de Almonte i Salas sobre la validez de las ventas de fincas eclesiásticas nacionalizadas, en la cual protesta dijeron: "Por una desgracia que nunca lamentarémos bastante, hay diferencias circunstanciales que hacen todavia **peor que entonces** (*en tiempo de Juarez*), la situacion de la Iglesia."

Diciembre, 27. Accion de San Luis Potosí, ganada por Mejia, que defendió la plaza, a Miguel Negrete i sus subalternos Francisco Alcalde i Luis Ghilardi, que la atacaron.

Diciembre, fines. Llegada del Marquez de Montholon, Ministro de Napoleon en México i salida de Dubois de Saligny de la misma capital para Paris, a donde lo llamaba Napoleon.

## 1864.

Enero, primeros dias. José M. <sup>o</sup> Arteaga salió de Guadalajara para el Sur de Jalisco, en donde continuó como Gobernador del Estado.

Enero, 6. Cuarta visita de Arrangoiz a Maximiliano en Miramar, llamado por el Archiduque (1).

Enero, 7. Entrada solemne de Bazaine en Guadalajara.

(1) Dice Arrangoiz: "Me dijo S. A. que deseaba que le acompañara á Viena, á donde iba con la Archiduquesa, su secretaio y todos sus empleados "á arreglar sus intereses y asuntos particulares y de familia; que probablemente se le harian preguntas sobre las cosas de México, á algunas de las cuales no sabia contestar, y que ria tener á su lado á un mexicano que hablara el frances, para que le sacara de apuros, y á quien pudiera presentar á su hermano el Emperador, para que impusiera bien á S. M. de las cuestiones mexicanas." A su vez Arrangoiz en razon de estar ausente de la República desde el tiempo de la Dictadura, no conocia bien la situacion de México en la época de Reforma. Continua el historiador: "Fuimos á Viena... Me presentó S. A. al Emperador de Austria: S. M. me hizo muchas preguntas sobre las cosas de México, á las cuales contesté con toda franqueza y sin ocultarle los peligros de la empresa... Quince dias estuvimos en Viena... Volvimos á Miramar y de allí otra vez á Viena á principios de Febrero. Al dia siguiente de nuestra llegada me mandó S. A. con pliegos á Paris, y dispuso que para el diecisiete ó dieziocho de aquel mismo mes, nos le reuniéramos en Bruselas el coronel D. Francisco Facio, que habia sido consul general en Hamburgo y agente de Hacienda en Londres, y los Ex-Ministros Gutierrez de Estrada, Velazquez de León, Murphy y yo, quedando Hidalgo en Paris por orden de S. A. para continuar siendo el conducto de comunicacion con la Corte de Francia. Cumplimos todos con lo dispuesto por el Archiduque, el cual llegó el veintidos á Bruselas, á donde le habia precedido la Archiduquesa."